

Zungen um ihn gewesen sind, so gehörte doch sicher ein hoher Intelligenzgrad dazu, diese verschiedenen Idiome im Gedächtnisse zu behalten.

Aber der Hund hatte auch zwei schlechte Eigenschaften: er konnte kein Schaf leiden und außer dem Kantineur von Swete Nikola keinen Bocchesen, Montenegriner oder Albanesen. Kam ihm ein Schaf zu nahe, so fiel er es ohne Gnade und Barmherzigkeit an, machte ihm auch den Garaus, wenn er nicht verjagt wurde. Und auch gegen die Eingeborenen hatte er einen tödlichen Haß, der mich oft in die peinlichsten Lagen brachte.

Ich bin fest überzeugt, daß ein anderer Hund, der ein weniger gutes militärisches Renommee gehabt hätte als Schuft, längst hätte vertilgt werden müssen, denn die Klagen gegen meinen Schuft drangen einmal bis zum Festungs- und Kriegshafenkommando von Cattaro und Castelnovo.

*

Dieses Hundes wegen wurden mir die Augen naß, als ich nach Ablauf meiner harten drei Jahre den Militärdienst verließ. Vielerlei Beschwerden im eisernen Fortsdienst, eine zerrüttete Gesundheit.